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打造丝绸之路经济带黄金段
本报记者 王轶辰

全国人大代表、浪潮集团董事长孙丕恕认为，我国
IT 业国产化春天已经到来。他表示：“李克强总理在政府
工作报告中强调‘促进信息消费’、‘促进信息化与工业化
深度融合’，强调‘大数据’，这使我们更加充满信心。”

孙丕恕代表表示，虽然国产品牌的春天已经来临，但
是交换机、电脑的历史已证明：当机会来临时，市场往往
是赢者通吃。因此，浪潮将以服务器为核心，依托软硬一
体化优势，实现 K1 等国产信息装备的高速增长，在云装
备、大数据等领域快速形成规模优势，力争进入行业第一
阵营。 （本报记者 管 斌）

“改善空气质量不仅是生态问题，更是重要的经济问
题和重大的民生问题。”全国人大代表、河北沧州市委书
记焦彦龙说。

焦彦龙代表认为，大气污染治理是一项长期艰巨复杂
的任务，需要突出重点，齐抓共管，形成合力。以沧州市
为例，今年起至 2017 年，将重点实施企业污染治理、产
业结构调整、能源结构优化、扬尘污染整治、机动车污染
控制、重污染天气应急应对等工程，力争让百姓能够舒畅
地“深呼吸”。 （本报记者 雷汉发）

全国人大代表、神宁集团研发中心主任罗春桃表示，
创新比拼的绝非只是投资。

罗春桃代表认为，一个企业能否站在行业前列，主
要取决于该企业的科研队伍、业务精英能否掌握国内外
前沿技术。“创新不能只靠投资驱动，产学研与内外紧
密结合的模式，才是创新的‘助推剂’。”罗春桃代表
表 示 ， 煤 化 工 乃 至 煤 制 油 科 技 研 发 工 作 要 想 快 速 成
长，不能只指望着投资，要把产学研和内引外联有机
结合起来。 （本报记者 许 凌）

罗春桃代表：

创 新 不 光 比 投 资

罗春桃代表：
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孙丕恕代表：

IT 产 业 迎 来 春 天

焦彦龙代表：

让 百 姓 能 深 呼 吸
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3 月 7 日，甘肃省委常委、宣传部
长连辑，甘肃省庆阳市委书记夏红民，
甘肃省张掖市委书记陈克恭等 7 位全国
人大代表做客中国经济网，围绕甘肃借
文化崛起、建设丝绸之路经济带等话题
进行交流。

以文化为支点

甘肃省是丝绸之路经济带上的重要
地段，地缘优势得天独厚，扮演着至关
重要的角色。

“甘肃经济社会发展和全国发达省
区相比还有很大差距，要支撑或担负起

丝绸之路经济带的发展重任，需要选择
一个具有比较优势的突破口，这就是文
化产业。”连辑代表说。

连辑代表解释说，文化是沟通东西
方特别是丝绸之路沿线国家，最重要的
一个共同的价值认同点。丝绸之路文化
有两千年的历史，特别是前 1000 年，
整个丝绸之路文化就是中西相互交流融
合的文化。有文化的基础，经济社会交
往就非常方便。甘肃有丰富的文化资
源，有条件更多发挥在丝绸之路经济带
建设中的作用。

在 连 辑 代 表 看 来 ， 发 展 文 化 产
业，规划是重中之重。抓规划的过程
实 际 也 是 发 现 资 源 价 值 的 过 程 。 去
年，甘肃重点对敦煌建设国际文化名
城等作出规划，在省内各地起到很好
的示范作用。

“文化发展必须处理好保护和利用
的关系。必须防止头脑一热、一哄而起，
防止捆绑文物、捆绑文化去挣钱等行为，
将保护放在第一位。”连辑代表说。

以生态为重点

陈克恭代表表示，建设丝绸之路经
济带，必须以生态文明的理念做好相关
规划。

他说，做丝绸之路经济带的规划，
应该更多地从丝绸之路的地理环境，从
丝绸之路的变迁中去寻找思路。“正如
历史上的丝绸之路由片片绿洲支撑起来
一样，今天我们做丝绸之路经济带的规
划，也保护好生态环境。”

“因此，在规划过程中，要防止丝
绸之路经济带上的各个节点城市大同小
异、千城一面。要从丝绸之路经济带上
各个城市特有的地理环境、绿洲的承载
能力等方面，科学引导各城市形成自身
实际的经济结构。”陈克恭代表补充说。

以工业为抓手

丝绸之路经济带的成长壮大，离不

开工业的重要支撑。
位于甘肃省最东部的庆阳市拥有丰

富的石油、天然气和煤炭资源。正是基
于这个优势，国务院发布的第一个革命
老区振兴规划当中，将其定位为全国的
传统能源综合利用示范区。

“ 围 绕 石 油 、 天 然 气 和 煤 炭 资 源
优势，我们谋划了两条千亿元的产业
链。”夏红民代表介绍说，其中一条
是以石油、天然气为原料的石油化工
千亿元产业链，另一条是以煤炭为原
料的千亿元产业链。未来，这两条产
业链将为丝绸之路经济带贡献巨大的
能量。

夏红民代表表示，为了实现煤油气
资源循环利用、可持续发展，庆阳规划
了一区四园。“在有限的具备环境容量
的地方、具备资源保障的地方，进行集
约化经营，把企业建在开发园区里，以
循环经济的理念运营，有利于实现资源
的长期有序开发利用，这也将是今后我
们要长期坚持的发展原则。”

罗宁代表罗宁代表——

我为我为““贵州绣娘贵州绣娘””代言代言
本报记者 林火灿

3 月 6 日，在贵州代表团举行的团组开放日活动上，
全国人大代表、贵州省妇联主席罗宁在发言时脱下了红
色外套，现场展示身上一件绣着鲜艳蝴蝶花的刺绣礼
服。这件礼服由贵州一名女企业家亲手制作。“会议场合很
严肃，但我还是要做展示，为‘贵州绣娘’代言。”罗宁
代表说。

原来，为帮助贵州贫困家庭脱贫致富，贵州省妇联
与扶贫办联合实施了“巾帼创业扶贫计划”。“锦绣扶贫
计划”是其中一个项目。罗宁代表说，贵州很多民族妇
女都会刺绣蜡染的手艺，把特色手工纳入产业扶贫范
畴，能够帮助她们“绣”出美好新生活。如今，在相关
部门支持下，她们有的办起了锦绣合作社，带领其他村
民走上了致富路。“贵州绣娘”已成为当地产业扶贫的
重要名片。

罗宁代表建议，各地
应因地制宜，围绕特色做
文章，推进以草地、树
木、蔬菜、果蔬，以及特
色轻工业为主的产业扶
贫，逐步从输血式扶贫向
造血式扶贫转变。

上图 贵州代表团开

放日上，罗宁代表在展示

刺绣礼服。

本报记者 王新伟摄

本版编辑 张 伟 胡文鹏

马洪超 徐 达

美编 夏 一

如何保障“舌尖上的安全”
本报记者 钱箐妮 孙 璇

“民以食为天，食以安为先”。3 月 8
日，在中国经济网、中国食品科学技术
学会联合主办的“两会议食厅”活动
中，来自食品行业的多位代表委员、政
府主管部门官员及食品行业专家，围绕
完善食品监管体系展开讨论，积极建言
献策。

完善法律作保障

“修订后的《食品安全法》今年上半
年有望出台。今后，法律将更加强调地方
政府责任、企业主体责任、社会共治，以
及监管部门的统一性、集中性和协调性，
亮点很多。”国家食品药品监督管理总局
食品安全监管一司副司长陈传意说。

“没有法就谈不上安全。这几年，国
家在食品安全立法工作上下了很大功
夫，成效较为显著。”工信部消费品工业
司副巡视员高伏表示。

“ 食 品 行 业 的 发 展 ， 必 须 有 法 可
依、有法必依，不能乱来。”全国政协
委员、北京一轻食品集团有限公司董事
长兼总经理李奇说，有些无良企业钻法
律空子，被侵权的企业虽要维护自身权
益，但时间成本、资金成本很高。在很
多情况下，是得不偿失。这在一定程度
上放纵了不法企业的侵权行为。所以，
必须加大对侵权行为的惩治，以“最严
厉的处罚”让其不敢侵权。

全国人大代表、湖南佳惠百货有限
公司董事长李小红认为，修订 《食品安
全法》，应重视流通环节的先导作用，关
于建立包括地方、工商、农业、畜牧、
质检、药检等部门联动。当前法律关于
冷链物流方面的内容涉及不多，建议此
次修订能将冷链管理也写进去。

追根溯源抓关键

“在食品安全问题上，抓源头很关
键。当前食品安全出问题，一部分是在加
工环节，或一部分是在流通环节，但任何
先进的工艺和设备，在原材料上如果不安
全，是无法保证其安全的。”全国人大代
表、鸿源农业开发集团董事长孙斌说。

陈传意表示，国家食药监管总局已有
今年建立产品可追溯制度的计划。让所有
企业都建立产品可追溯，确保一旦发生了
食品安全问题，能找得到“主”。这一制度
是将《食品安全法》的主体要求进行具体
化，使其更具可操作性。“我们计划首先在
婴幼儿配方乳粉、乳制品、肉制品、白酒行
业来推行，之后再逐步推开。”陈传意说。

“产品追溯形式应多样化，最好能做
到二维码追溯。”全国人大代表、北京大
兴区庞各庄西甜瓜产销合作社社长冯乐
平认为，追溯体系应在实施过程中完善。

全国城市农贸中心联合会会长、中
国食品安全 30 人论坛专家马增俊认为，
构建追溯体系，要着重抓两项：一是
人，二是渠道。无论二维码，还是射频
技术，都属于企业行为，所要达到的目
标是找到责任人，落实各个环节的责任。

各类企业须规范

“食品安全是一个系统工程，除了加
大科技投入和抓源头外，管好流通领域
也很关键。”全国人大代表、今麦郎食品
股份有限公司董事长范现国说，现在一
些中小市场上，一些过期产品被重新印
上新的生产日期的事时有发生，表明对

流通领域的监管需要加强力度。
食品伙伴网总经理李远钊表示，应

提高食品企业准入门槛，切实强化企业
的主体责任，使企业向规模化方向发
展。目前食品安全事件中，虽热点往往
发生在大企业，但绝大部分却不是大企
业，往往发生在农村食品安全、小作坊
以及学校周边的监管上。

“目前我国食品产业大、分布太散，
企业规模化、标准化、规范化生产的空
间和改善潜力都还很大。”高伏提出，小
企业可以走专、精、特、新的道路，做
出自己特色，做产业链的衔接；大企业
应更多地做示范和引导，代表产业发展
潮流，以及代表科技、质量、创新和社
会责任，在这些方面作出自己贡献。

社会监管责任大

保障“舌尖上的安全”关系重大，
是全社会的共同责任，离不开全社会的
共同努力。

食品安全的基础是公共科普。中国
食品科学技术学会秘书长邵薇认为，我
国仍需加大公共科普的力度，把科学的
问题说得让人听得懂，并利用好多种传
播手段。

对 于 培 养 食 育 的 建 议 ， 邵 薇 介 绍
说，国外在进行全民食育遵循的两个概
念，一个是教你怎么吃，第二个是教你
培育感恩之心，这一做法值得借鉴。

媒体也需加强研判。范现国认为，
食品安全报道事件应该分级，由权威机构
来发布，因为食品安全涉及专业问题，决
不能为吸引眼球就胡乱说致癌、有毒等不
负责任的言论。相关报道要讲科学、把握
好度，这是媒体应该承担的责任。

经过多年努力经过多年努力，，我国食品我国食品

安全整体水平在进步安全整体水平在进步，，可为什可为什

么仍有很多人质疑么仍有很多人质疑？？这是信息这是信息

的不对称造成的的不对称造成的。。应加大公共应加大公共

科普工作力度科普工作力度。。媒体在普及相媒体在普及相

关知识的时候关知识的时候，，应以科学的视应以科学的视

角或征求专家的意见之后再发角或征求专家的意见之后再发

布布。。做科普还要注意科普转化做科普还要注意科普转化

的问题的问题，，即如何把科学的问题即如何把科学的问题

说得让公众懂说得让公众懂。。

安全食品不只是检出来安全食品不只是检出来

的的，，更是做出来的更是做出来的。。这两年政这两年政

府对整治土壤重金属含量府对整治土壤重金属含量、、改改

变土壤品质做了很多工作变土壤品质做了很多工作。。这这

种从源头抓起种从源头抓起、、保证食品安全保证食品安全

的做法的做法，，值得肯定值得肯定。。

政府工作报告提出政府工作报告提出，，涉及涉及

食品安全问题要用食品安全问题要用““三个最三个最””来来

应对应对。。在此之前还有一句话在此之前还有一句话，，

即即““严守法规和标准严守法规和标准”。”。保障食保障食

品安全品安全，，法规和标准很重要法规和标准很重要。。

这些标准这些标准，，食品行业的参与者食品行业的参与者、、

生产者和销售者都要严格遵生产者和销售者都要严格遵

守守。。食品安全从根本上讲是企食品安全从根本上讲是企

业责任业责任，，企业要牢固树立法制企业要牢固树立法制

理念理念，，遵法守法遵法守法。。

全国人大
代表、今麦郎
食品股份有限
公司董事长

范现国

做食品就是做良心做食品就是做良心。。良心良心

要体现在企业的主体责任上要体现在企业的主体责任上。。

对企业家而言对企业家而言，，自身要讲品自身要讲品

德德，，并用这种品德去管理企并用这种品德去管理企

业业。。对食品企业而言对食品企业而言，，要像爱要像爱

护生命一样生产和经营产品护生命一样生产和经营产品。。

食品生产是一个系统的产业食品生产是一个系统的产业

链链，，保证食品质量安全是责保证食品质量安全是责

任任，，更是良心更是良心。。

李小红

冯乐平

全国人大
代表、北京庞
各庄西甜瓜产
销合作社社长

全国人大
代表、湖南佳
惠百货有限公
司董事长

对食品安全的监管对食品安全的监管，，要贯要贯

穿全程穿全程。。蔬菜施肥的比例蔬菜施肥的比例、、肉肉

品预冷的温度等品预冷的温度等，，也要纳入监也要纳入监

管管。。另外另外，，建设好全程物流建设好全程物流，，加加

强质量安全追溯等强质量安全追溯等，，也有助于也有助于

保证农产品的安全保证农产品的安全。。还可以探还可以探

索利用第三方平台索利用第三方平台，，进行鉴定进行鉴定

检验检验。。这可以促使政府部门更这可以促使政府部门更

有效地发挥作用有效地发挥作用，，并有助于引并有助于引

导和鼓励民营资本投资导和鼓励民营资本投资。。

高 伏

工业和信
息化部消费品
工 业 司 副 巡
视员

马增俊

全国城市

农贸中心联合

会会长

食品安全各个环节的责任食品安全各个环节的责任

都需要予以明确都需要予以明确。。比如准入体比如准入体

系方面系方面，，有很多行业没有建立有很多行业没有建立

起市场准入体系起市场准入体系。。现在现在，，需要需要

对产品有准入要求对产品有准入要求、、对生产经对生产经

营者有准入要求营者有准入要求。。可现实中为可现实中为

什么实行不了什么实行不了？？因为市场秩序因为市场秩序

有问题有问题，，监管工作没跟上监管工作没跟上。。从从

这个意义上讲这个意义上讲，，政府必须做好政府必须做好

监管方面的工作监管方面的工作。。

邵 薇

中国食品

科学技术学会

秘书长

建立从生产加工到流通消费的全程监管机制、社会共治制度和可追溯

体系。严守法规和标准，用最严格的监管、最严厉的处罚、最严肃的问责，

坚决治理餐桌上的污染，切实保障“舌尖上的安全”。


